



El presente número titulado “La dimensión social de la Evangelización” quiere ser un eco a la insistencia del compromiso cristiano con los aspectos que dinamizan la vida social y donde el Evangelio es semilla de transformación. El primer artículo corresponde a Mons. Ovidio Pérez Morales, expresidente de la Conferencia Episcopal de Venezuela, quien siguiendo al Magisterio eclesial latinoamericano nos presenta el misterio de Dios Amor, Uno y Trino, que se comunica a los hombres creando comunión, participación y solidaridad, como fundamento de la misión de la Iglesia, incluida su acción en la sociedad. Justamente considera que esta dimensión social de la evangelización o proyección social del Evangelio es una de las dimensiones esenciales de la pastoral y opta por denominarla como “nueva sociedad” y que comprende tres niveles operativos: asistencial, promocional, y de cambio de estructura.

Luego el Dr. Rodrigo Guerra, inspirándose en su situación de padre de familia, se anima a soñar en una nueva generación de católicos comprometidos en política en América Latina. Y para hacer realidad este sueño hay que invertir necesariamente en la formación de los mismos. De aquí su propuesta de educar para el bien común en este cambio de época, teniendo como “método-base” la persona concreta que debe ser educada, esto sólo puede hacerse viviendo “la pasión por las personas, por sus exigencias, por su historia”, es decir, amando. Esta educación implica aceptar la tensión del político católico por su doble pertenencia al pueblo y a la Iglesia; y proponiendo un horizonte de futuro.

El tercer artículo brotó de la pluma de la Dra. Emilse Cuda, especialista en teología y filosofía política, fundamenta la pertinen-



cia del discurso teológico en el campo del trabajo y de las condiciones del trabajador. Luego ofrece una presentación actualizada de la doctrina social de la Iglesia sobre la cuestión social del trabajo, sobre la primacía del sujeto trabajador que dignifica el trabajo si las condiciones son dignas. De particular interés es el análisis del magisterio del Papa Francisco y su vinculación con el sindicalismo y los movimientos populares en Argentina.

Cierra la lista de artículos el aporte del Sr. Humberto Ortiz Roca, con fuerte vinculación y participación en los ámbitos propios de la pastoral social de la Conferencia Episcopal del Perú y del CELAM. Este autor nos ofrece una descripción actual y bien amplia de la situación social en que vivimos, con sus luces y sus sombras. Luego, a la luz del magisterio latinoamericano y del capítulo IV de la *Evangelií Gaudium*, propone una globalización solidaria que busque el desarrollo humano integral, con un particular enfoque puesto en los pueblos indígenas y amazónicos. Y cierra su trabajo con conclusiones precisas y desafíos y líneas de acción concretas.

Otro evento muy significativo para toda América Latina y El Caribe ha sido la canonización de San Oscar Arnulfo Romero. Por ello hemos publicado una conferencia del Cardenal salvadoreño Gregorio Rosa Chávez, amigo personal y discípulo del nuevo santo, ante el CELAM sobre el mensaje de Romero para América Latina y El Caribe. Es muy valioso este aporte del Cardenal Gregorio ya que, desde su gran cercanía a San Oscar Romero y de un gran conocimiento de las fuentes, nos revela al hombre real, al santo, más allá de los mitos que surgieron en torno a su persona.

También compartimos la ponencia presentada por Mons. Francisco Niño, Secretario General Adjunto del CELAM en el Third International Conference of Catholic Theological Ethics in the World Church, que tuvo lugar en Sarajevo (Bosnia), del 24 al 30 de julio de 2018 que presenta la labor del Consejo Episcopal Latinoamericano - CELAM como ejemplo de Networking con impacto social.

La sección experiencias abre con el valioso testimonio de la Dra. Laura Vargas, de larga trayectoria en el compromiso social del



Evangelio. Y cierra con el fuerte testimonio de tres integrantes del grupo impulsor de la Red Iglesias y Minería, quienes se hacen eco del grito de las comunidades afectadas por la minería en América Latina; y también de la voz de las iglesias sobre este tema candente.

Concluimos este número de Medellín con dos reseñas importantes: una sobre el reciente y profundo documento de la Comisión Teológica Internacional sobre la Sinodalidad para favorecer una pronta recepción de este tema en la Iglesia. La otra, sobre el texto publicado por el CELAM titulado “Obispos de la Patria Grande, Pastores, Profetas y Mártires” que destaca el ministerio episcopal de quienes han hecho del Evangelio la práctica de su vida y misión en la pujante historia de la Iglesia de América Latina y El Caribe.